

令和6年6月教育委員会会議（定例会）会議録

1 日 時 令和6年6月28日（金）午後1時30分～2時45分

2 場 所 教育センター セミナーホール

3 出席者〔教育長〕中島秀行

〔委員〕宮本陽子（教育長職務代理者）、寺本彰、森田理恵

〔事務局〕千葉裕之教育総務部長、中田利明学校教育部長、池田淳教育総務部次長、櫻井誠学校教育部次長、吉川誠学校教育担当参事兼学校教育課長兼健やか輝き支援室長、中村啓教育センター担当参事兼教育センター所長、鈴木健教育総務課長、北村史恵教育総務課主幹兼教育企画室長、市村浩昭教育施設課長、奥井祥三社会教育課長、三上佳明スポーツ振興課長、稲田里織文化財保護課長、川島一禎文化財保護課主幹、橋本浩志所沢図書館長、刈谷和哉学校教育課主幹、渡辺純也保健給食課長、

〔書記〕小城原光貴教育総務課副主幹、佐藤彰尚教育総務課主査

4 前回会議録の承認

5 会議の傍聴者 1名

6 開 会 北野委員は所要により欠席。本日の議案は、追加議案を含めて議案第8号から第10号の3件。

なお、議案第10号「所沢市学校給食センター再整備事業契約締結についての一部変更について」は、所沢市議会第3回定例会提出予定議案のため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項に基づき、非公開としたい旨の発議があり、出席委員全員が賛成し、非公開で審議されることに決定した。

※議事の進行上、非公開の議案及び報告は、公開の報告事項の後に行った。

7 議題

●議案第8号 所沢市教育に関する事務の職務権限の特例に関する条例議案に対する意見について

資料に則り、鈴木教育総務課長及び奥井社会教育課長から、以下のとおり説明がなされた。

○鈴木教育総務課長

市長が令和6年所沢市議会第3回定例会に議案を提出するにあたり、「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」第29条の規定に基づき、市長から教育委員会の意見を求められた。

本件の条例改正は、まちづくりセンターと公民館を一元化するに当たり、公民館の設置及び廃止その他関連する事務について教育委員会から市長部局に移管するため、別添新旧対照表のとおり修正するものである。

今回、市長部局では現在のまちづくりセンター設置の根拠法令である「所沢市まちづくりセンター条例」と公民館設置の根拠法令である「所沢市立公民館設置及び管理条例」の内容を統合した新条例の制定を進めており、今回の条例改正はこの新条例の附則で整備されるものである。

なお、本件のご議決をいただいた場合、9月に開会される市議会定例会に、市長から本件に関する議案が提出されるが、その際、「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」第23条第2項に基づき、市議会からも、今回と同様に教育委員会の意見を求められることから、回答が必要となる。

併せて、市長部局での新条例においては本件改正のほか、現行の「所沢市公民館設置及び管理条例」の廃止と、「所沢市地区体育館設置及び管理条例の一部改正」の教育委員会に係る条例の整備を合わせて行うものとなっており、市長部局に議案提出の依頼を行う必要がある。

市議会への意見回答及び市長への議案提出の依頼については、本来であれば教育委員会会議にてご議決いただく事案だが、これらについては、教育委員会会議を招集する暇（いとま）がないと予想されるため、教育長による臨時代理により意見の回答及び議案の提出をする予定である。

なお、本議案に係る条例については5月にパブリックコメントが実施されており、その結果が出ているので、こちらについては社会教育課長より報告する。

○奥井社会教育課長

新しい条例案に対するパブリックコメントは、5月1日（水）から5月30日（木）まで、1か月間行われた。結果について市民部に確認したところ、40人から86件の意見が届いている。

公民館の一元化については賛成、反対それぞれ意見があるが、公民館としての機能はこれまでどおりに残るということを、今後も繰り返し丁寧に説明していく必要があると考えている。

なお、パブリックコメントの結果については、頂いたご意見と、ご意見への回答という形で、ホームページで公開される予定である。

以下、質疑

（寺本委員）

公民館を会場に「ところんのびのび塾」が、今年は教育センターだけでなくいくつかの公民館で実施となっています。そういう取組が教育委員会事務局や学校教育課が直接仕切るのではなく、間接的に市長部局に対し依頼して良いか確認するようになるのでしょうか。

（奥井社会教育課長）

現在も、まちづくりセンター長会議、まちづくりセンター担当職員レベルの会議に社会教育課も同席しています。このような仕組みを残しながら、今後も情報共有し全体的な方向性を考えていきたいと思います。

（寺本委員）

具体的な例として、吾妻公民館へ行った際、長机がいくつか出ていて中学生が勉強していました。そのような需要が増えた際、時間帯のことや机、いすの数、コピー機の便宜についてまちづくりセンターで適宜判断して今までどおりに社会教育課と話がすぐに成立していけば良いですが、その場で判断ができず許可を取って申請となると手間になると思います。

（奥井社会教育課長）

学習スペースについては、市内全体で画一的に行うのではなく、各公民館の状況に合わせて運用しているところがありますが、ある程度情報共有を図りながら、混乱が生じないように努めたいと思います。

(宮本委員)

3 ページ目の新旧対照表について説明してください。また、体育館の設置条例の改正もあるとのことでしたが、具体的にはどういうことでしょうか。

(奥井社会教育課長)

現在、文化に関する業務を平成27年度に市民部に移管していますが、来年度からは、公民館の設置、管理及び廃止に関することも新しい条例に1号として付け加えます。また、2号の文化に関することは変更ありません。地区体育館条例の改正については、現在のまちづくりセンター設置条例から文言が引っ張られる形となりますが、中身が変わるものではありません。

(中島教育長)

それでは、内容については概ね賛成ということで、市長に対し教育委員会から意見なしということによろしいでしょうか。

※中島教育長の採決により、出席委員全員が賛成し、原案どおり可決された。

●議案第9号 所沢市立学校給食センター運営委員会委員の解嘱及び委嘱について

資料に則り、渡辺保健給食課長から、以下のとおり説明がなされた。

本件については、所沢市立学校給食センター設置及び管理条例第7条第2項により、20名の運営委員がおり、所沢市立学校給食センター設置及び管理条例施行規則第4条第2項により、任期は2年としている。

今年度は改選年度ではないが、令和6年度に入り、担当替えなどにより、食育主任、PTA会長、学校薬剤師、保健所副所長合わせて7名の解嘱と委嘱があったため議案を提出するものである。

食育主任については、1年交代の輪番制としているため、2名が交代する。PTA会長については、所沢市PTA連合会に依頼し確認したところ、3名が交代するものである。

令和6年度の運営委員は、20名中7名が変更となるものである。

以下、質疑

(森田委員)

委員は20名ということですが、解嘱された人以外の委員はどのような方がい

るのでしょうか。

(渡辺保健給食課長)

学校長3名、学校医1名、歯科医1名、学校薬剤師1名、知識経験者3名、一般公募の4名となっています。

※中島教育長の採決により、出席委員全員が賛成し、原案どおり可決された。

8 報告事項

○所沢市教育委員会後援等名義使用許可について（教育総務課）

○所沢市教育委員会の6月から9月までの主な行事予定について（教育総務課）

○北野公園市民プールの開設について（スポーツ振興課）

○第11回「ところざわ星空フェスティバル」開催について（文化財保護課）

○令和6年度所沢図書館児童文学講演会「絵本と鳥の巣のふしぎ一鳥の巣が教えてくれること一」について（所沢図書館）

○学校給食センターサマーフェスタの開催について（保健給食課）

以下、質疑

(寺本委員)

市民プールについて、老朽化が問題になっていますがここまでやっていただきありがとうございます。小中学校のプールも老朽化していますが、6月以降水泳の授業ができない学校はありますか。また、市民プールの着衣水泳の講習に生徒が参加できるシステムはありますか。

(吉川学校教育担当参事)

授業ができないという報告はありません。

(市村教育施設課長)

老朽化によりプールの授業が運営できないということはありません。

(三上スポーツ振興課長)

全国的に学校プールの老朽化の問題があり、また、教員の負担軽減といったことから他の市町村では、学校プールを民間に委託することも多くなっています。当市におきましても、そういった課題にどう対応していくか検討を進め始めたところですが。

(中島教育長)

所沢市の場合は児童生徒数の割に、スイミングスクールの数が少ないことと、営業していない時しか貸せないということで週1日だけとされています。また、貸すだけなら良いがインストラクターをつけるのは難しいという話も聞いています。一般的に言われているような状態が所沢市では難しいのが現状です。しかし、昨年から研究は進めており、経費や運営についてのいざというときの対応は考えているところです。市民プールの維持・管理についてはどうなっていますか。

(三上スポーツ振興課長)

市民プールについては公園施設ということで、建設部において大掛かりな維持管理を行っています。一昨年大規模な修繕工事を行い、当面は維持していく方向とされています。当面がどのくらいになるかは調整会議などで検討させていただくこととなります。

(宮本委員)

所沢市教育委員会後援等名義使用許可について「MONEY DOCTOR パラスポーツスペシャル第31回日本ゴールボール選手権大会 男子予選大会」が行われますが、先日壮行会を拝見させていただいた時に小学生には馴染みがなさそうでした。今後の予定について、学校に出張などして体験できる機会を企画しているのでしょうか。

(三上スポーツ振興課長)

大会を主催する日本ゴールボール協会においては、施設の優先予約で便宜を図っているところです。その分児童生徒に還元するような体験会等の事業を実施するようにお願いしています。ゴールボールの普及に関しては、市としても市民体育館をナショナルトレーニングセンター競技別強化拠点施設として認定を受けていますので、障害者スポーツを児童生徒に理解いただくといったところで、昨年も12校でゴールボール体験会を実施いただきました。今年もゴールボール体験会を実施すべく準備を進めています。

(宮本委員)

着衣水泳について、今年、各学校で実施する予定があるか把握されていますか。

(吉川学校教育担当参事)

把握していません。

(櫻井学校教育部長)

小学校においてはプールの授業最終日に小学6年生に着衣水泳を経験させている学校が多くありますが、全校でやっているかは把握していません。着衣水泳後に掃除を行っていますので、翌日、汚れた水で水泳の授業を行うことはありません。

(三上スポーツ振興課長)

市民プールで開催している着衣泳講習会におきましても非常に人気が高く、例年40人の定員で実施しておりますが、今年は80人の定員でより多くの児童に参加してもらえよう配慮しています。

(宮本委員)

English Summer Camp について、来年以降も実施できる形を探っていただきたい。中学生においては2日連続など様々な形での実施を検討してください。

(森田委員)

サマーフェスタについて、子供たちの参加が多いためいろいろな企画をしていただきたい。

(寺本委員)

所沢市教育委員会後援等名義使用許可について、「川崎平右衛門顕彰会」とありますが、所沢市民なら誰でも知っている方なのでしょうか。

(稲田文化財保護課長)

江戸幕府8代将軍吉宗の代に行われた武蔵野の新田開発が一向に進まなかったなか、現在の府中市にあたる押立村の名主である川崎平右衛門を世話役に取り立てたところ、新田開発が進んだと伝わります。これまで、主に東京都内で開催していた事業ですが、今回は、市内在住のさいたま民俗文化研究所所長の大舘勝治先生の講演があり、ゆかりの地として所沢市で開催するということで、後援名義使用許可の基準に照らして許可をしています。

(寺本委員)

川崎平右衛門の名前は所沢市の小学生の社会科の資料に出てきますか。

(中村教育センター担当参事)

新田開発に関わった柳沢吉保と曾根権太夫という名前は出ていますが、川崎平右衛門に関しては記載されていません。

(寺本委員)

所沢市教育委員会の主な行事予定について、トコロん学力向上講演会はどのような方を対象に行うものですか。

(吉川学校教育担当参事)

今年度は武蔵野大学高等学校の日野田直彦前校長をお呼びし、各小中学校から3名以上の教職員にご参加いただき、学力向上に関する講演会を行うことで、先生方の意欲を高めるという趣旨で行われるものです。

(森田委員)

所沢市教育委員会の主な行事予定について、学校指導訪問に参加させていただいていますが、各学校の管理訪問とは何でしょうか。

(櫻井学校教育部長)

学校指導訪問については、各先生方の教科や生徒指導の指導面を見る訪問になります。学校管理訪問については、施設面、帳簿、薬品、刃物の管理といった管理面がしっかりできているのか、西部教育事務所の管理主事と教育委員会の指導主事で確認、指導をする訪問です。

(中島教育長)

夏休みになり教育委員会では、市民プールやサマーフェスタ、のびのび塾など開催し、1週間に1度は各課において様々な活動を行っています。是非とも予定を空けて実際に見に行っていたいただければと思います。

9 議題

●議案第10号 所沢市学校給食センター再整備事業契約締結についての一部変更について【非公開】

《 削除 》

※中島教育長の採決により、出席委員全員が賛成し、原案どおり可決された。

10 その他

○中核市移行に伴う、保健所の候補地について

(千葉教育総務部長)

令和6年6月14日に小野塚市長より、令和12年4月に中核市への移行を目指

す旨の公表があった。それと同時に、保健所の設置も考えているが、庁内の検討会において建設地の候補が複数ある中、生涯学習推進センターのグラウンドが第一候補地となっている。

今後、現在そのグラウンドを利用している団体や周辺の学校への説明を行っていくものである。また、市長部局においては、保健所設置にかかる基本設計を始めるため令和6年所沢市議会第3回定例会で提案する予定である。

(寺本委員)

学校への説明は教職員でしょうか。それとも、保護者や学校評議員なども含めていますか。また、説明はどこの部署が行うのでしょうか。

(千葉教育総務部長)

保健所の担当部署については、経営企画部になりますので、学校への説明も担当部署において行っていくものです。

(奥井社会教育課長)

学校への説明をすることは聞いておりますが、どの範囲まで説明を行うかの確認は出来ておりません。

(寺本委員)

校長や管理職への説明に留めて保護者への説明を行わなかった場合、学校が知っていたのに、なぜ保護者には教えてくれなかったのかということになりますので、学校不信が生じないようにしっかり行っていただきたいと思います。

(千葉教育総務部長)

市長部局にはその辺りも伝えた上で、丁寧に説明を行うよう調整したいと思えます。

○図書館本館照明LED化整備工事に伴う休館について

○今後の日程

- ・教育委員会会議7月定例会：7月30日（火）
- ・教育委員会会議8月定例会：8月20日（火）
- ・教育委員会会議9月定例会：9月26日（木）又は9月27日（金）

11 閉会 午後2時45分